

“Las encuestas no son exactas, son referentes”

“
entrevista

responde:
ALFREDO TORRES*

Sobre diferencias en los resultados de las distintas encuestadoras.

PATRICIA KADENA

Alfredo Torres, de Ipsos Apoyo, señala que en todas partes del mundo se registran diferencias en los sondeos de opinión, pero en ninguna hay veedurías para supervisar a las empresas.

En las últimas encuestas se observan diferencias muy marcadas en los resultados de las distintas empresas. ¿A qué se debe esto?

Hay muchas razones. La principal suele ser el ámbito geográfico —una encuesta nacional que se hace incluyendo provincias es muy diferente que una que se hace solamente en Lima—, y cuando hablamos de encuestas en el mismo lugar, por ejemplo en Lima, hay que comparar las fechas en que se han hecho los estudios. Si hay muchas diferencias, puede ser que el electorado esté todavía en proceso de formación de decisión.

¿Y cuál sería la explicación en las mediciones municipales de marzo, donde Apoyo le da a Lourdes Flores y a Alex Kouri una intención de voto similar y la Católica los registra con una diferencia de 10 puntos?

En lo de Lima lo atribuiría a esta actitud variable del electorado; además, todavía no están definidos los candidatos. A veces, algunas encuestadoras incluimos a unos candidatos y otras a otros; también hay que mirar mucho



> ANÁLISIS. Torres dice que Castañeda no está en declive, pero sí estancado.

la cantidad de gente que dice que no sabe por quién va a votar o que votaría en blanco. Y, por otro lado, hay encuestadoras que le insisten al entrevistado y este termina contestando por contestar. Todo eso influye.

¿Hay alguna entidad que verifica que las técnicas que utilizan las encuestadoras se ajustan a un estándar?

Cada entidad es independiente y tiene su manera de trabajar. Lo que existe es una asociación que agrupa a las principales agencias, donde discutimos temas metodológicos, nos ponemos de acuerdo sobre ciertos criterios. Por ejemplo, los niveles socioeconómicos es algo que en la Asociación Peruana de Investigación de Mercados hemos llegado a una fórmula de consenso, pero, digamos, son espacios de acercamiento, de compartir aprendizajes, pero cada entidad es independiente de escoger sus métodos.

¿No cree que estos resultados tan similares son los que hacen que surjan propuestas como el de las veedurías sobre las encuestas?

Las encuestas no son exactas, tienen un margen de error muestral. Estos fenómenos existen en todas partes del mundo, pero en ninguna parte del mundo existe una veeduría que venga a supervisar a las encuestadoras antes de que salgan al campo. Es una especie de censura, y eso no se puede hacer.

¿Estas reacciones frente a los sondeos de opinión se deben a una falta de información sobre la forma como trabajan las empresas?

Algunos políticos no toman bien la información de las encuestas, y eso creo que está vinculado al problema

opuesto, que es que a veces alguna gente, incluidos los medios de comunicación, les dan demasiada importancia a las encuestas. Hay que ponerse en el justo medio. Las encuestas son referentes, pero no son exactas. No hay que sobreestimarlas ni pensar que están manipuladas.

A Lourdes Flores le ha funcionado el lema de la lucha anticorrupción...

Sí, creo que ha hecho una buena estrategia de lanzamiento asociándose ella al tema de la decencia y tratando de arrinconar a su rival en la otra esquina. Probablemente en los próximos meses tendrá que completarla con argumentos ya más tangibles en materia de la gestión municipal, donde Kouri sale más fuerte.

¿Lo que se ve en el caso de Luis Castañeda es una tendencia a la baja?

No, me parece que las diferencias aún no son significativas; más bien, yo hablaría de un estancamiento. Lo que sí es cierto es que hay otros candidatos que pueden crecer, como el caso de Toledo, el propio candidato del Apra, y ellos probablemente van a quitarle votos a Castañeda. En ese escenario sí podría haber un riesgo de un declive porque los candidatos que más posibilidades tienen de crecer es gente que comparte el electorado junto con él.

¿Y es probable que la elección presidencial se defina entre Alejandro Toledo y Keiko Fujimori?

No podría decir que es probable, pero es posible. Yo creo que hay cuatro candidatos, que son Keiko, Castañeda, Humala y Toledo, que tienen una buena opción de pasar a la segunda vuelta.

*Presidente ejecutivo de Ipsos Apoyo

Patricia del Río

pdelrio@peru21.com
Opina



SHHHHHHHHHT

a primera vez que vi a un hombre masturbándose, yo tenía solo 6 años. Jugaba en el golf de La Planicie con mi hermana, un año mayor que yo, y con mi prima, de mi misma edad, cuando de pronto lo vimos: a escasos tres metros de nosotros, parado con los pantalones abajo, un hombre se tocaba los genitales mientras nos miraba con un gesto torcido, de arrechura. Asustadas, corrimos hasta la casa sin atrevernos a voltear. Lo extraño vino después: ante la insistente pregunta de mi madre sobre por qué estábamos tan pálidas, nos quedamos mudas. Deben de haber pasado más de veinte años hasta que, en medio de una borrachera, mi hermana y yo nos atrevimos a evocarlos. Las dos teníamos los mismos espantosos recuerdos que habíamos refundido en nuestra memoria. Creo que con mi pobre prima hasta ahora no habla nadie.

Les cuento esto porque, la semana pasada, al escribir sobre la soledad de los niños maltratados, me ocurrió algo conmovedor: varios lectores de Perú.21, a los que no conozco, se atrevieron a relatarme las historias de abuso que han callado durante años. No voy a usar sus verdaderos nombres por respeto a su intimidad, pero sí les voy a contar que Víctor tuvo que soportar a los 14 años que el director de su colegio, un cura que tenía a su cargo la educación de niños bien, lo llevara a su oficina todas las semanas para, con voz ansiosa y mirada libidinosa, preguntarle qué lo excitaba, cómo se masturbaba, cómo se tocaba. Jeremías me explicó en un mail desgarrador que, a sus ocho años, su entrenador de básquet lo manoseaba en los

vestidores del colegio con el cuento de que le estaba dando masajes. Julieta tenía un tío que siempre la obligaba a besarla fuerte en la boca y le metía la lengua. Podría seguir, pero creo que el tema está claro. Todos estos adultos de pronto se han sentido liberados y se han atrevido a contarme a mí, una perfecta desconocida, historias que llevan atragantadas hace décadas.

Y ese parece ser el mismo fenómeno que se ha producido en Alemania. El 30 de marzo, la Iglesia Católica de ese país inauguró una línea telefónica para atender denuncias de abusos sexuales cometidos por sacerdotes. El resultado es más que elocuente: en menos de 10 días recibieron 13,293 llamadas, y el servicio colapsó. Solo el primer día llamaron casi 4,500 individuos que querían contar su historia.

¿Por qué recién ahora? podría ser la pregunta. Pues, por la misma razón por la que mi hermana, mi prima y yo cerramos la boca tras haber visto a un tipo pajeándose en nuestras narices: porque, en su momento, lo que esos niños vivieron les resultó tan perturbador que, simplemente, se sintieron incapaces de verbalizar su experiencia, de exteriorizarla. Y ahora que por fin se atreven a hacerlo y encuentran las palabras para liberarse del lastre del abuso, la Iglesia reacciona a la defensiva y califica todo el asunto de un montaje mediático para perjudicar al Papa. Como si fuera Benedicto XVI el protagonista de este drama y no los millones de niños abusados, porcuras o no, a los que hace 20 años se les tapaba la boca mientras se les ultrajaba y a los que hoy se les sigue asfixiando para que no griten, para que no reclamen, para que no denuncien...

Lea mañana a Santiago Pedraglio

DICE QUE NO RENUNCIARÁ POR MUERTES EN CHALA

Salazar no descarta postular en Trujillo

El ministro del Interior, Octavio Salazar, negó que evalúe la posibilidad de renunciar a su cargo por las muertes ocurridas durante el reciente paro de mineros informales, pero precisó que sí podría alejarse del gabinete para postular a la Alcaldía de Trujillo.

“Trabajé en Trujillo y hay mucha expectativa de lo que me han hecho

llegar las informaciones. Yo todavía sigo aquí en el sector. Todavía no hay una decisión adoptada. Estamos trabajando. A lo mejor en algún momento tomo una decisión”, dijo en RPP.

De otro lado, defendió la actuación de la Policía durante el desalojo de manifestantes en Chala (Arequipa), hecho que dejó seis muertos.

OPORTUNIDADES.21 + OPORTUNIDADES.21 +

vitiligo
Tratamiento con Método Cubano
BIOSMED
Asociación Médico Especializada
Octavio Paz 255 Surquillo- Lima
(entre 22 y 23 Av. Angamos Este)
Tlf. 217-5300 Cel. 99909-2943
email: recepcionbios@biosmed.net
www.biosmed.net

POTENCIA SEXUAL
Cápsula 100% Natural
•Efecto en solo 20 min.
•Poder residual hasta 48 horas
•Sin efectos secundarios
•Erección con solo 1 cápsula
ÚNICA CON REGISTRO SANITARIO
Horario: Lun a Vie. 8:30am a 8:30pm
Sáb. de 9am a 5pm - Dom. 9am a 4pm
(01) 2033222